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109年度臺北市政府都市發展局性別平等專案小組 
第3次會議紀錄 

壹、會議時間：109年11月4日（星期三）下午2 時30分 

貳、會議地點：臺北市政府9樓西南區901討論室 

參、主席：方副局長定安 

肆、出列席人員：詳簽到表                  紀錄：余宜芳 

伍、會議討論 

 一、確認前次會議紀錄。 

修正案由：依性平辦公室109年10月20日電子郵件摘示，針對本局109年9月

11日第2次會議紀錄該單位發言內容部分文字須進行修正，以臻內容完整。

爰修正109年9月11日第2次會議紀錄之文字如下： 

報告案三：本局109年性別平等分析專題提案報告(本局各業務科、處)之(二)

性平辦公室鄭執行秘書維鈞： 

2.關於報告案三友善多元社會住宅是都發局的亮點，直接看就可以知道它

的友善不僅是對在地居民、青年友善，對整個就業環境也友善，也包括

性別友善，但需要透過相關統計的數據來佐證。 

3.有許多業務都有公民參與部分，如果能提供性別比例，則可檢視是否有

性別落差，這些落差是否是因為性別障礙，接著就可以尋找改善或縮短

性別落差的方式。 

4.推動性別主流化的工具使用通常具備性別目標，比如在決策過程中希望

可以有不同性別的參與，不同性別的參與本身就是一個性別目標。找出

男性與女性在不同面向活動參與的障礙，就是一種性別分析，也可藉由

統計來佐證。 

5.先有參與，再去看不同性別關注面向是否有差異，進而了解環境對性別

的不友善障礙在哪，且可以透過哪些政策來破除這些不友善。 

6.在都發局業務中，包括違章建築、租金補貼、都市測量等方面，在性別



2 
 

統計上都可以看見男性相較女性在房屋、土地、所有的統計高出許多，

一部分原因是華人世界的傳統思想，繼承權由男性優先繼承，絕對是和

性別有關的議題。 

綜合結論：同意納入修正。 

二、報告案一：109年第2次專案小組會議指(裁)示事項辦理情形 

(一)何委員碧珍： 

有關臨時動議二之教育訓練是否與局的業務有關(如：公宅、社造)？開

放業務事項，融入貴局的業務，請與專家學者討論，以提醒各業務科發

想與思考；大家持續努力。 

(二)性平辦公室洪研究員芳婷 

有關安排教育訓練課程，性平辦公室可提供講師名單參考。 

綜合結論：洽悉備查。下次會議可對下年度會議議題預作規劃討論，按4季 

分配議程來討論推進。 

三、報告案二：108年臺北市住宅租金補貼-性別案件分析(住宅企劃科) 

(一)何委員碧珍 

  1.從資料顯示，租金補貼方案核准戶之單親部分女性較男性高(約3倍)，

就年齡層、國高中、托兒或與社會局合作提供相關資料，透過數據資料

可自行選擇，提供社宅基地預為規劃設計相關公共設施；社宅前期規劃

就先思考有哪些居住者，或提供預為哪些公共設施服務，可與社會局、

民政局、衛生局等單位合作，預為規劃長照中心、日照中心、托兒機構

等設施。 

2.資料不要識別化，但這些數據資料是必要的，可供選擇；社宅的長照、

日照、托幼中心資源，提供給要照顧的人或社宅周邊需要的民眾，為某

些社群服務(如經濟弱勢者)，同時創造社宅的競爭優勢。 

3.簡報 P9.特殊身分統計表中的遊民，申請後生活情形的改變。遊民有比

較大的變動，又107年的14位，是否即是今年的19位，均可再進一步了

解。或與社會局討論就褔利的界定，了解是否有轉變。 
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 綜合結論：將委員意見納入後續規劃參考。 

四、討論案一：109年性別平等分析專題報告_1.公共空間廁所(住宅工程科)、2.

友善多元社會住宅(住宅服務科) 

 (一)何委員碧珍 

  社宅之廁所有否要精進？建議社宅之公共設施作更細膩的設置；如從東  

明社宅招租資料，討論哪些可以區隔出來設定目標，如提供單親媽媽種

菜，利用社造概念把這單親媽媽族群融入空間使用；空間創造軟體活動，

就是屬於他們認同的空間。建議公共空間不只是廁所，且不僅是規劃設

計，已完工使用的社宅空間都可作為專題的對象與研究的目標。 

 (二)黃委員馨慧 

  社宅公共空間為今年度專題報告之一，似不宜刪除，但目前題目並不明

確，其實社宅業務是有材料的，可就使用情形去作評估或納入規劃設計。

就工程與服務，管理情形回饋在設計上，以示範社宅，將資料套入並分

析敘述。找數據有重點目標來撰寫。 

  綜合結論：以東明社宅數據提供6科作規劃設計參考、7科作管理參考。 

五、討論案二：性別影響評估-臺北市住宅及都市更新中心設置自治條例」。(住

宅服務科) 

 (一)何委員碧珍 

  提醒請檢視自治條例第7條、第8條文中董事及理監事要符合1/3性別比

例及公約部分，須納入檢視表。 

 (二)黃委員馨慧 

  有關簡報 P40.性別影響評估綜合性檢視意見第2點提到關於自治條例第

23條績效評鑑人員組成建議納入公民團體代表與回應「…本府邀集學者

專家及社會公正人士，並不排除可具有公民團體代表之身分…」，與有

代表民間團體是不同；團體代表是經過決議推派出來，與個人是不一樣，

建議要有民間團體代表；有許多團體來競爭組成，相對地能產生優秀的

團體代表組合。 
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     綜合結論：請參採委員意見，後續就辦法參與討論。 

六、討論案三：社會住宅公共空間設施邀請具有性別意識女性設計師或性少數

設計師參與規劃設計，編列實驗性方向預算，評估性平相關實驗性創新的

性別友善設施之可行性。(住宅工程科) 

(一)何委員碧珍 

肯定都發局推動的政策，但舉例說明，臺北市郊邊陲的一所國小將操場跑

道塗成為彩虹跑道，意象連結肯認與活潑前衛，彰顯活力；建議社會住宅

的公共空間設施也可以多元、活潑，其實從業務中的統計分析資料，可發

現許多有趣的議題。 

(二)性平辦公室洪研究員芳婷 

針對本市社宅設計空中廊道、屋頂農園與性別平等有何關連性，建議可參

考本府其他機關性別分析之發現輔助論述，例如：本府體育局分析發現本

市育齡女性運動率開始下降、工務局性別分析發現女性使用河濱公園頻率

較男性低，因此社宅蓋建空中廊道、屋頂農園可提供女性就近外出活動的

機會，進而提升女性運動率，具備性別平等意義。 

         綜合結論：請6科併前討論案一社宅公共設施的面向找議題作專題分析。 

陸、臨時動議 

本局性平專案小組府外委員黃煥榮委員因業務關係，改聘黃麗玲委員；另

本局109-110年度性平專案小組委員，並已於109年10月30日函聘府外委員3

位擔任。    

柒、會議結論： 
一、各案請依委員及性平辦公室建議方向補充或修正辦理。 

二、請委員及各單位依預定期程參加專案小組會議(下次會議時間：109年12

月15日(二)下午)。 

捌、散會：下午4時30分。 


